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ÒÎ, ×ÒÎ ÄÀ¨ÒÑß ËÅÃÊÎ, 
Ê ÓÑÏÅÕÓ ÍÅ ÂÅÄÅÒ
Председатель Пермской 

гражданской палаты Игорь 
АВЕРКИЕВ заметил: желающих 
пообщаться собралось не так уж 
и много. Впрочем, через полтора 
часа фойе второго этажа Дворца 
было переполнено: жаждущих 
«выпустить пар» по поводу без-
действия управляющих компаний 
и непомерных коммунальных по-
боров набралось немало. Но обо 
всём - по порядку.
Для начала в двух словах о са-

мой гражданской палате. Это 
общественная благотворительная 
организация, которая существует 
исключительно на гранты, выде-
ляемые фондами Форда, Генриха 
Белля, «Евразия» и другими. Пра-
возащитники помогают всем, кто 
столкнулся с несправедливостью, 
абсолютно бесплатно. Мне пока-
залось весьма любопытным вы-
сказывание, размещенное на сай-
те гражданской палаты, которое 
можно сделать её девизом: «То, 
что дается легко, к успеху не ведет 
и жизни не меняет». И вправду: 
чтобы в нашем обществе что-то 
реально изменить, нужно потра-
тить столько сил и нервов! И все 
же находятся граждане, отстаива-
ющие не только личные интересы, 
но и интересы большинства своих 
земляков и соотечественников. Об 
этом и рассказал Игорь Аверкиев, 
презентовав лучшие гражданские 
практики и успехи со всей Рос-
сии.

ÏÅÐÌß×ÊÀ
ÎÒÑÓÄÈËÀ ÌÈËËÈÎÍ 
Успехами правозащитники на-

зывают итоги судов и разбира-
тельств с участием органов власти, 
в которых простые граждане выхо-

дили победителями, отстояв свои 
права. Успехи различны: начиная 
от самых банальных, касающих-
ся трудовых споров, и заканчивая 
отставкой мэра (например, в Сер-
гиевом Посаде). Есть практики, 
которые не помешало бы взять на 
заметку и лысьвенцам: города раз-
ные, а ситуации - идентичные. К 
примеру, жители многоэтажного 
дома в Перми добились переноса 
автопарковки из-под своих окон, а 
жительница Калуги – изменения 
графика работы магазина, шум от 
работы которого мешал ей спать.
Масса успешных опытов в сфе-

ре здравоохранения, образования, 
коммунальной сфере. К примеру, 
жительница Перми отсудила у 
больницы более миллиона (!) ру-
блей за то, что вследствие некаче-
ственного оказания медицинской 
помощи стала инвалидом. 
Есть очень любопытные судеб-

ные тяжбы. Так, житель Перми 
добился признания незаконной 
отмены федеральных социальных 
проездных, а пенсионерка из Кун-
гура – прекращения продажи ба-
хил в центральной поликлинике 
города. Женщина возмущалась: 
каждый раз в лечебном заведении 
её заставляли надевать бахилы, 
покупая их на свои кровные. По 
итогам прокурорской проверки в 
адрес администрации поликлини-
ки было вынесено предписание, и 
бахилы стали выдавать пациентам 
бесплатно.
Предприимчивость и изобрета-

тельность граждан, пытающихся 
отстоять свои интересы, подчас 
достойна искреннего уважения. 
Так, жители Уфы, защищая от 
сноса детскую площадку перед 
домом, присвоили ей имя предсе-
дателя правительства РФ В.В. Пу-
тина. Другие смекалистые жильцы 
многоэтажки разбили цветники и 

клумбы прямо на дороге, чтобы 
перекрыть транзитному транспор-
ту проезд по территории их дома.
Частенько и лысьвенцы обра-

щаются в редакцию с подобными 
проблемами, а сами не проявля-
ют никакой инициативы для их 
решения.

ÂÛÕÎÄ ÎÄÈÍ - 
ÑÎÇÄÀÂÀÒÜ ÒÑÆ

Вот уж кого точно нельзя на-
звать безынициативными, так это 
председателей ТСЖ, домкомов 
и просто собственников жилья, 
которые приняли участие в се-
минаре «Защита прав жильцов 
при получении услуг ЖКХ». Его 
вел председатель комиссии по 
жилищно-коммунальной поли-
тике «Союз защиты пермяков», 
председатель пермского ТСЖ 
Александр ЗОТИН. Выводы пра-
возащитника относительно «обди-
раловки» на коммунальном рынке 
и бездействия управляющих ком-
паний были однозначными: чтобы 
избежать подобного, необходимо 
брать бразды управления домом 
в свои руки. Имея многолетний 
опыт управления товариществом 
собственников жилья, Александр 
Зотин привел аргументы в поль-
зу подобного способа хозяйство-
вания. Во-первых, это реальное 
снижение энергопотребления и 
тщательный контроль за расходо-
ванием ресурсов. Во-вторых, - 
экономия средств собственников 

жилья. Ну и, в-третьих, - каче-
ственный и своевременный ре-
монт.

- Сегодня на пермском рынке 
коммунальных услуг работают 
158 управляющих компаний, - под-
черкнул член «Союза защиты 
пермяков». – Было больше, но не-
которые фирмы, благополучно со-
брав денежки с жильцов (в том 
числе и платежи за капитальный 
ремонт), канули в Лету. Нам из-
вестно, что эти компании идут 
на рынок малых городов, в част-
ности и в Лысьву. Собственники 
жилья не застрахованы от их 
«успешной» деятельности: по за-
кону ни один орган не контроли-
рует работу управляющих компа-
ний. С вступлением в силу нового 
Жилищного кодекса коммуналка 
стала бизнесом, а там, где есть 
коммерческий интерес, конфликт 
интересов неизбежен.
ÐÀÁÎÒÎÉ ÑÂÎÈÕ ÓÊ 

ÍÅÄÎÂÎËÜÍÛ
Большую часть лысьвенцев, по-

сетивших семинар, волновал во-
прос начисления дополнительных 
коэффициентов на горячее и хо-
лодное водоснабжение (согласно 
307-му постановлению). По мне-
нию Александра Зотина, решение 
этой проблемы - пустяковое. Во-
первых, жителям дома необходи-
мо провести собрание собствен-
ников жилья и постановить, что 
плата за воду будет начисляться 

не по прописке, а по фактическо-
му проживанию граждан. А во-
вторых, обязать УК произвести в 
доме ремонт запорной арматуры. 
Действующий председатель ТСЖ, 
правозащитник со стажем, во-
обще был искренне удивлён тем, 
что эта проблема столь актуальна 
для лысьвенцев. По его мнению, 
решать её должны управляющие 
компании, а не жильцы дома. И 
если компании облагают допол-
нительными «водными налога-
ми» жильцов, то это ни что иное, 
как показатель некачественной 
работы УК и повод для серьёзных 
размышлений.
Практически единодушны ока-

зались лысьвенцы в ответе на во-
прос правозащитника о качестве 
работы управляющих компаний. 
Присутствующие констатирова-
ли: деятельностью своих УК они 
недовольны. И только один чело-
век, проживающий в кооперативе, 
признался, что его всё устраивает. 
Вывод напрашивается сам: пока 
жители не возьмут бразды прав-
ления в свои руки, позитивных 
перемен в коммунальной сфере не 
произойдет.
Все, кто пришёл на встречу с 

представителями гражданской 
палаты, обогатились не только но-
выми знаниями, но и ценными бу-
клетами и брошюрами, в которых 
расписаны механизмы общения 
рядового гражданина с органами 
власти: полицией, прокуратурой, 
администрацией. Настоящим кла-
дезем информации стали листов-
ки и книжки по коммунальной 
тематике: успешные гражданские 
практики в системе ЖКХ, реше-
ния судов РФ по коммунальным 
спорам, памятки собственникам 
жилья и председателям ТСЖ. 
Уверена: любому из нас рано 

или поздно эта информация при-
годится - в таком уж государстве 
мы живем! 

Уже в четвертый раз Лысьву посещают юристы-консультанты Перм-
ской гражданской палаты. 16 апреля сразу на двух площадках – во 
Дворце металлургов и в здании лысьвенского филиала ПГТУ – состоя-
лись консультации, семинары, частные беседы и даже деловая игра 
для старшеклассников. Тематика семинаров актуальна как никогда: 
обман на потребительском рынке, защита родительских интересов, 
трудовые права педагогов, влияние пенсионера на общество и, на-
конец, пресловутая коммуналка.

- такой путь предложили родителям школьников

Ольга Николаевна обрисовала 
основные алгоритмы действий в 
различных «некомфортных» си-
туациях, возникающих в учебных 
заведениях: от конфликтов с учи-
телями и борьбы с незаконными 
«поборами» до защиты интересов 
родителей и школьников в случае, 

если «в верхах» принято решение 
о закрытии школы на ремонт в се-
редине учебного года или реорга-
низации учебного заведения.
Какие же действия советуют 

предпринять родителям право-
защитники, если школе грозит 
реорганизация? 

1Во-первых, поиск едино-
мышленников - родителей, 
которые не намерены «без 

боя» отдавать место, где учит-
ся их ребенок. К тому же к делу 
необходимо привлечь экспертов: 
юристов, представителей право-
защитных организаций. 

2Следующий шаг - написа-
ние коллективных обраще-
ний в управление и мини-

стерство образования. Кстати, для 
большей действенности обще-
ственные организации  советуют 
писать не одно «грозное» письмо 
с 50 подписями, а 50 индивиду-
альных писем. Писать можно и 
в органы местного самоуправле-
ния, и «на самый верх» - на имя 
премьера или президента. 

3В-третьих, к проблеме 
обязательно надо при-
влекать внимание обще-

ственности с помощью СМИ. 
Если все эти действия не помог-
ли, Ольга Николаевна советует 
рискнуть - устроить пикет, ми-
тинг или голодовку. Так, с по-
мощью голодовки астраханским 
и ульяновским педагогам и роди-
телям удалось отстоять 
школы, которые собира-
лись ликвидировать или 
реорганизовать.

«А что делать, если 
школу ограничивают 
в финансировании, а 
штрафы и предписания, 
вынесенные различны-
ми государственными 
структурами, платить 

нечем? Как быть, если в школе 
уборщица чувствует себя почти 
директором, а родители боят-
ся лишний раз вмешиваться (в 
селе нет возможности в случае 
конфликта перевести ребёнка в 
другую школу)?» - включились в 
разговор родители, пришедшие на 
семинар. Ольга Кочева предлагала 
различные выходы из ситуаций.

Как родители могут защищать интересы ребенка-школьника, ка-
кими полномочиями наделены управляющие школьные советы, за 
что школа имеет право брать деньги с родителей, а что считать неза-
конными «поборами»? 
Об этом и многом другом в рамках семинара «Родители на защи-

те своих интересов» рассказала председатель правления Пермской председатель правления Пермской 
региональной общественной организации «Гражданское участие», региональной общественной организации «Гражданское участие», 
руководитель проекта «Родители в праве» Ольга КОЧЕВА.руководитель проекта «Родители в праве» Ольга КОЧЕВА. В беседе 
принимали участие родители школьников и представители управляю-
щих советов лицея № 1, Невидимковской школы и школы № 16. 
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